

NUEVO ENFOQUE PARA EL DESARROLLO DEL DISTRITO DE OYOTUN EN LA CUENCA ZAÑA

Oyotún es uno de los distritos de la Cuenca del río Zaña, en la región Lambayeque, que por décadas no ha logrado vertebrar su desarrollo de manera sostenible, y esto ha ocurrido entre otros factores, fundamentalmente porque nuestras autoridades han mirado la pobreza sustancialmente como carencias y necesidades con pensamientos y actitudes discriminatorias y excluyentes, que muchas veces han respondido a la pobreza con asistencialismo o proyectos que no generan valor público, con un total desconocimiento de las capacidades (su capital humano, capital social), sus potencialidades internas del territorio y su integración en la Cuenca y el Desarrollo Regional.

Por tal motivo encontramos una deficiente infraestructura y logística; en salud, no hay hospital solo postas; en educación, no hay colegios (integrados) solo aulas; en saneamiento no hay un sistemas de agua y desagüe integrados alineados a un sistema de riesgos y vulnerabilidad (por sus características propias del territorio con quebradas, ríos, etc), solo proyectos puntuales, que vienen siendo cuestionados, en la parte productiva está prevaleciendo el monocultivo y la atomización productiva en lugar de la asociatividad, la diversificación y la transformación productiva, la generación de valor agregado de productos nativos, vías de comunicación deterioradas, delimitación territorial en controversia con Cajamarca, generado duplicidad de autoridades políticas.

Es imperativo y urgente un cambio, donde las autoridades, las empresas la sociedad civil organizada, impulsen un nuevo enfoque de desarrollo, considerando las dimensiones de su capital interno y su potencialidades, entre ellas el gran potencial en su estructura productiva con zonas aptas para cultivos en limpio con potencial agrícola muy alto, potencial hídrico no solo por su disponibilidad, sino por su paisaje y ecosistema en la confluencia con los ríos Udimá, Nanchoc y todo el recorrido del río Zaña, mejorando su infraestructura de riego, reconociendo sus derechos de la faja marginal del río Zaña; potencial en la biodiversidad, como los bosques secos densos, entre las especies encontramos las cactáceas, individuos predominantemente columnares, donde se destaca el “gigantón” *Neoraimondia arequipensis*, la “cola de zorro” *Haageocereus pacalaensis*, el “cacto de gorra” *Melocactus peruvianus* y otras especies similares; únicas en el departamento y la región Norte del Perú, la Reserva Natural Coskef forman parte del ecosistema de bosque seco del tipo chaparral con especies caducifolias; potencialidad para promover el turismo con las cataratas de Espinal, Macuaco, el reservorio de Hantuncocha, Patrimonio cultural material e inmaterial, expresadas en monumentos arqueológicos prehispánicos: el Búho, los Peroles o Espejos de Canta Gallo, Cerro Campana, los poetas y artistas del distrito como el Sr. Martín Lozada Vásquez, considerado “El decimista del Valle Zaña”; potencialidad en su población joven (20.3 %); es decir corresponde mirar su cultura, su historia, su naturaleza, su estructura productiva, su conectividad, su organización, la ciudadanía activa de la juventud, fomentando inversiones transparentes con participación activa de la población en la vigilancia, las autoridades en la fiscalización y la buena marcha proyectos o programas.

Por no lo tanto no se tratar de conseguir una inversión en obras para obtener ganancias políticas o económicas en el corto plazo, se trata de promover inversiones sostenibles que integren y vertebran el desarrollo de Oyotún con la Cuenca Zaña y la Región Lambayeque, esto supone primero establecer los indicadores en todas las dimensiones del capital del territorio (capital natural, capital humano, capital social, capital físico y financiero) y su potencialidad, indicar las brechas, determinar objetivos estratégicos, estrategias, actividades y proyectos, esto después definir los desafíos y visión, segundo identificar y movilizar los actores sociales motrices del cambio, pero también gestionar la resistencia al cambio; en esa línea dinamizar el desarrollo con una mirada integral y sistémica del territorio, de todo su patrimonio y potencialidades con creatividad e invocación en el diseño de programas, proyectos, políticas desde el Gobierno Local, institución que debe reflejar capacidad y liderazgo con responsabilidad, honestidad y compromiso, para gestionarlas e implementarlas y evaluar los diferentes proyectos programas, generando valor social, incluyendo los diferentes servicios y productos que genera, y que permita transformar la realidad actual, en un futuro de progreso y bienestar para las familias de la zona rural y urbana.

Jainer Rojas Monteza.